もっていることが多く、 みられるようです。従来、 例えば本院第一外科では現 術には年齢的制限がありま 麻を要するような大きな手 も心肺機能その他に障害を 老人は潜在的にも顕在的に クは年々高年齢側に傾き、 を例にとると年齢別のピー 病でありますが、外科手術 ます高齢化社会に向って行 ょう。このことは今後ます な現れとしてみてよいでし 在六十五歳前後にピークが に変化をもたらします。 死亡率の変化に影響します くことを意味します。老人 人の代表的疾患は癌や血管 増加は疾患の分布や国民 進歩のおかげで、 循環管理など老人外科 最も顕著に医療の実体 術前後の栄養や呼 現在は 老

食生活や保健衛生を含めた とも世界一になったことは 般的文化のレベルの端的 我が国の平均寿命が男女 余り年齢を顧慮せず手術が 出来るようになりました。

理に難渋することがありま 今秋、陛下が御高齢で手術 を契機に一過性にしろ老人 が増加するにつれて、手術 老人(七十歳以上)の手術 りません。先頃、アメリカ 術例も耳新しいことではあ を受けられたように現在で す。これらは多少とも動脈 するケースが多く術後の管 の精神障害(ぼけ)に遭遇 報道されています。 で八十三歳の心臓移植例も は八十歳台、九十歳台の手 反面、

変は治っても精神神経障害 日常会話などの刺激の欠如 す。家族から病室への隔離 なってしまうこともありま ては本当の〝ぼけ老人〟に が長くつづき、場合によっ 硬化の強い患者に多いと思 われますが、手術で局所病 う。大学病院などではかか 険診療報酬をめぐってのト とのギャップが大きすぎ保 医療諸分野の日進月歩の進 準では現状にとても追いつ ばならぬ、という医の本質 もより一層の気くばりが必 に対する厚生省の一層の理 大学病院での医療のあり方 ラブルになり勝ちですが、 べき大学病院の医療の実態 これと医療の進歩を支える 制度ではカバー出来ません。 歩に対して現在の保健医療 けません。一般的にいって たままの厚生省の諸看護基 く、三十年も前に定められ 管理が要求されるものが多 の医療従事者による集中的 る老人の大手術の様に多く に関わる事例でありましょ すのではなく病人を治さね まさしく、医者は疾患を治 要になります。これなども との対話など精神面の管理 普通成人の手術より

題字は吉岡前病院長 病院広報誌 編 集 委 員 会 委員長

海野教授(耳鼻咽喉科)

ある

一大学病院等における

よるのでありましょう。 の複雑な処置は勿論、患者 って医者や看護婦は術前後

えましょう。 らの人類に対する真の価値 りますから、大学病院でこ は十年以上の単位ではから を見極める責任があるとい れらに従事する医者はこれ なければ分らないものであ であるためにその真の価値 不可知のものを残した医療 最先端の医療は未知のもの

ざるを得なくなりました。 従って医者は必然的に社会 あり方が複雑になりました。 る進歩に伴って益々医療の 題は沢山ありますが、かか 体外受精、出生前診断など 医療と研修の見なおし」に ここ十年余りの医療面の話 ありましょう。臓器移植、 望書が出された所でありま 長会議から反省を求める要 対して全国医学部長、病院 も真の医療を自問すべきで と同時に大学病院の医者 倫理的問題にも直面せ 練も行いました。

HOTOM HOTOM HOTOM

当にありがとうございまし 力をいただいた方々には本 々をはじめ、各方面でご協 防訓練を実施しました。 訓練に直接参加された方

おいて、

本年第二回目の

消

去る十月二十九日本院に

大きな侵襲が加わることに 活などに加えて手術という

療総合対策本部中間報告に

ついて先頃の厚生省国民医

導のもとに実際に消火器を 訓練を行い、 期消火訓練、患者さんを安 する恐れがあるとの想定の 棟リネン室から出火し、 使用しての消火器取扱い訓 誘導訓練等を主とした総合 全な場所に避難させる避難 もとに、通報連絡訓練、 の煙が九階西病棟にも蔓延 において、南消防署員の指 当日の訓練は、 引き続き屋外 八階西

おります。 改善していきたいと考えて 様方に知恵を出してもらい これらについては、今後皆 ように見受けられますので 成果をあげることができた ならない点も幾つかあった なお改善していかなければ と考えております。 当初予定していたとおりの しかし、細部については 訓練の結果については、

たら是非お聞かせいただく

とから、 取るべき行動について真剣 害が発生した場合、各自が はいえ、 院患者さんを抱えているこ であると考えております。 常業務と同様に重要な職務 参加することは本院に勤務 る大切な場であり、訓練に に考え、実際に行動してみ 以降の訓練においては今回 する全ての人達にとって日 これらのことから、次回 本院は常時五百余名の入 万が一火災等の災 例え訓練であると

そ ります。 な参加を強く望むものであ にも増して皆様方の積極的 なお、訓練終了後の消防

どし、良い考えがありまし 部署においてこれらのこと おりますので、それぞれの 訓練を実施していく予定で のようにしたら効率よく機 と考えております。 訓練も実施する必要がある 今後は夜間を想定した消防 の少ない夜間に多く発生し 署の講評の中にもありまし について話し合いをするな 能するかについて研究し、 ていることを考えますと、 たが、火災等は比較的人手 また、限られた人員でど

ようお願いします。



ると予想されます。 して活躍する場面が多くな した。今後は今までにも増 められるようになってきま らも専門の知識や技術が求 行えず、事故防止の面 は点検および保守が十分に はや一般の医師や看護婦に 向にあります。これらはも 査器械などが導入される傾

目を測定している。

手術時間が遷延する例が

また、手術部内にて臨床血

この部屋の主をこれから紹 たX線操作室があります。 書の並んだデスクがおかれ に工具や医学書、電気技術 手術部の一番奥まった所 ない毎日の業務の一つであ おくことも欠くことのでき 術器械や生体監視装置、 ります。

れている二名の技官です。 介します。手術部に配置さ

一名は診療放射線技師の資

め席の温まる時がありませ 術部内を動き回っているた 学技士を目指して、共に手 制定されたばかりの臨床工 格を持ち、 他の一名は本年

要な位置を占めつつありま ともいえる彼らの存在は重 る現在では、手術部の裏方 などが相当数あり、電気 線透視下に行われる手術 ニター類、麻酔器ならびに を利用した各種の機器やモ メスをはじめ医用電子工学 人工呼吸器が繁用されてい 術中X線撮影あるいはX

手術などが日常的に行われ 音波、赤外線、レーザーな 顕微鏡や内視鏡のほか、超 容が年々高度なものとなり 数の増加と相俟ってその内 どを用いた手術、冷凍手術 人工心肺による心臓大血管 当手術部においても手術 旭川医大病院二

に、これらの に行えるよう 液検査が迅速 飛び交っています。 (手術部副部長

% えず整備して 検査機器を絶

櫻谷憲彦

誘導性血小板凝集能阻害な

基によるアデノシンニ燐酸 ラクタム剤の7位carboxyl

## 【薬剤部】 副作用情報 抗生剤による 出血傾 (14)向

一方では複雑で高価な手

学構造上の特性などであり さ、胆汁移行率の高さ、 ては、抗菌力の広域性・強 ます。抗生剤側の要因とし 者に頻度が高いとされてい どであり、年齢的には高齢 摂取不良状態、下痢併発な 篤な肝障害、腎障害、食事 患者側の要因としては、 を招来することがあります。 部の抗生剤は出血傾向 化 重

か

**員化の実現が切望されてい** 格制度の早期確立と正式定 量は膨大の一途であり、資 ではこれら技術職員の業務 し込みが増加している現状 多く、さらに臨時手術の申 今日も手術室では朝早く ものもあります。また抗生 利用障害が考察されている かにも②VKの吸収障害、 阻害でありますが、そのほ ビタミンK(VK)の合成 る腸内細菌叢の抑制による 文献で共通して指摘されて いることは、①抗生剤によ 発症機序について多くの

から彼らを呼ぶ黄色い声が 西村 菅原 阻害によるVKの活性化の H<sub>2</sub>-dependent carboxylase 剤の構造上から③β―ラク N-methylte trazole thio タム剤の3位側鎖に存在する (3-NMTT)基の、VK-

中止が重要となります。 あり、後者は出血時間の検 前者はVKの投与が有効で に分けて考える必要があり、 K欠乏症と血小板機能障害 予防と治療については、V としてLMOX、CBPC、 どがあり、④を来たすもの T、CBPZ、CMNXな D, CPM, CMZ, CT の広域抗生剤が関与します ます。①②に関しては多く どが、抗生剤による出血の 査で発見でき、原因薬剤の TIPCが知られています。 機序として報告されており CMX, CPZ, CM ③によるものはLMO

うであります。

した報告は極めて少ないよ 抗生剤間において比較検討 既に紹介されておりますが、 厚生省副作用情報 N.49でも なかった副作用が知られる 強される一方、従来みられ 置換によって、抗菌力が増 剤の主として3位と7位の 生剤によるVK欠乏症が、 われております。また、抗 する症例報告は各方面で行 ようになり、出血傾向に関 こうした背景のもとに、 このようにβーラクタム 83齢、平均59齢)を対象に59.7%の患者(29~ CPZ、CMX投与群とも CTX投与群、 T、HPT、TTに関して に行っている。 たり292回でCTXと同様齢、平均65齢)で、一日当 女子9例、計26例(17~84 CMXの3剤は、男子17例、 である。LMOX、CPZ、 日数は4~28日(平均3.日 3回にて静脈内投与。投与一日当たり2g2回または3g CTXは男子18例、 ①PT、APT

よびPIVKAⅡの計5項 トロンボテスト(TT)お ラスチンテスト (HPT)、 ン時間(APTT)、ヘパプ 活性部分トロンボプラスチ プロトロンビン時間(PT 採血を行い、項目として、 与終了日(または翌日)に 前(または前日)および投査は、各抗生剤投与開始直 る。血液凝固能に関する検 CMXの3剤を選択してい 剤としてLMOX、CPZ TT基を有さない抗生剤と す。対象薬剤は、3-NM 以下にその抄録を紹介しま を検討しておりますので く血液凝固能に及ぼす影響 してCTXを、有する抗生 ると、 CTX 投与群では 1 実施を勧めております。 定期的な血液凝固能検査の 期にわたり使用する際は、 れており、これら薬剤を長 るものであった。と報告さ 影響が大きいことを示唆す 生剤の血液凝固能に及ぼす 3-NMTT基を有する抗 ど、個々の症例においても Ⅱ悪化が同時にみられるな 各々活性低下、PIVKA 1例にPT、HPT、TT 々活性低下が同時にみられ APTT、HPT、TT各 性低下1件、2例にPT、 性低下1件、1例にTT活 群においては1例にPT活 OX、CPZ、CMX投与 にみられたのに対し、LM PIVKAⅡ陽性化が同時 の1例に、PT活性低下と 例にTT活性低下1件、 異常変動出現パターンをみ 投与群には3倍近い高頻 投与群 5例にみられ、3― LMOX, CPZ, CMX

T基に起因する disulfiram とは思いますが、3-NMT 用情報 パ57にて解説され つきましては、厚生省副作 (アンタビュース) 作用に なお、すでに衆知のこと

(薬品情報室長

系抗生剤について、特に3

NMTT基の有無に基づ

出現率はCTX投与群2例

有意な変動はみられなかっ 投与前後において全体では

L M O X

'8)は、第3世代セフェム 永井ら(新薬と臨床36:

154

紹介します。

六十一年十一月に引き継ぎ

初代安川婦長より、

昭和

約一年を経過した所です

十階東ナースステーシ

ョンを紹介致します。

専門職員の業務は先に述

今回は専門職員と医事係を ていきたいと思います。 を処理しているかを紹介し いるか、またどの様な業務 どの様なかかわりを持って 事課の各係が病院の皆様と 今回から四回にわたって医

なる患者さんがおられまし 医療、生活保護等の対象に 小児慢性疾患、更生・育成 患者さん、また、特定疾患 出来ない等で心配している 者さんで入院費の支払いが けております。入院中の患 を含め患者さんの相談を受 等の医療に係る申請の手続

たら専門職員と相談するこ

くお願いします。 ることと思います。 かの形でお世話になってい には、どこかの係が、なに 日ごろから病院職員の皆様 係で構成されております。 医事情報係の一専門職員七 中央診療事務係、給食係、 外来係、入院係、 医事紛争を担当)と医事係 療相談、患者の苦情処理: 医事課は、 専門職員(医 収納係、 よろし

病棟としてスタートしました。

階のRI病棟十床の混合

室四床含む)・放射線科八床・ 脳神経外科二十四床(観察 ンは、昭和五十三年七月に

担当しております。 診療料金にかかる保険等の の連絡調整にあたるほか、 (病院収入の87%) 課に係る各関係と を

払機関においてその料金算 す。レセプト請求後は、支 と毎月約五億円)になりま 窓口収納の現金と併せます 収入は毎月四億三千万円 ととなり、これによる病院 うもので、 師の審査を経て請求を行 を記載されたレセプト(診 毎月患者さん毎の診療内容 件のレセプトを処理するこ 機で作成し、各診療科の医 療報酬明細書) を電子計算 保険等の請求については、 毎月一万一千

年度の再審査請求は93件行 けておりますので気軽にご 解釈等についての相談を受 療にかかる疑問・保険法の れ病院の収入となりました。 行うこととなりますが、 査定された分は、担当科の 定についての審査が行われ 判断により再審査の請求を 百万円となっております。 度の査定率は○・二八四% て査定(減額)されるもの であり金額にして約一千五 ですが、本院における昨年 保険適用不可のものについ また、医事係では保険診 金額で60万円が復活さ

が、医療相談の中には特定 医事紛争を担当しています べた医療相談、苦情処理、

育成医療、生活保護 小児慢性疾患、更生

医事課

(3)

をお勧め下さい。

## 

の生活の援助 泄の介助など

十階東ナースステーショ

長以下五名で医事

医事係では、

要求されています。 期発見などの細かな観察が さんが多い事から異常の早 ョンが充分にとれない患者 ケアーと、コミュニケーシ 看護体制としては、 を中心とした

学びを得ています。 切にし、その中から多くの 患者さんとのかかわりを大 うのが実情ですが、私達は 維持することで精一杯とい れ替りが多く現状の看護を 別性のある看護を提供した 併用で、月並ですが、 名で部屋別日替り受持制の す。しかし、看護職員の入 い、と考えとりくんでいま 体とし、業務リーダーが一 から退院までの受持制を主 また、入院が長期化 偤



りの事が自分でできない患ること・担送患者・身の回 遠のいてしまいます。その 患者さんの反応が乏しくな 復帰していく患者さんの 障害を持ちながら社会 家族の面会も徐々に

さらに歌ってい

の特徴です。

七名で、褥創予防の体位変

看護スタッフは十

・身体の保清、

者さんが多いことも当病棟

により入院が長期化してい また、遷延性意識障害など さんが多くをしめています。 の放射線治療の必要な患者 頭部・肺・食道の腫瘍など 血管障害、放射線科は咽喉・

脳神経外科は脳腫瘍・脳

が必要ではないかと思う昨 な職種の人々の参加と連携 めて施設にとどまらず様々 会情勢をふまえ、家族を含 アーを考える時、 今後の社

うちに、北大のおおらかな

開拓精神にはぐくまれた多

れ、愉快でかつ楽しい気分 くの仲間との一帯感が生ま

看護婦長 加藤千津子)

自分がそのような多くの 実にいるものにとっては、 にされる。また、厳しい現

の勇気も湧いてくる。この じもし始める。当然明日へ 間達にささえられている感

パスで過したものに、実に

「都ぞ弥生」は北大キャン

ずる。肩を組み、 キャンパス時代へと自然に 現実の世界からこの歌を歌 がよく知られているからと ろいろな集りで必ずといっ に没頭した日々、あるいは 種々なサークルや学生運動 夢を追い語り明した日々、 苦しみながらも人を信じて 連れ戻してくれるのである。 って過した昔、つまり北大 てこの歌を歌っていると、 いうことではないように感 いる。どうもそれはこの歌 てよいほどこの歌を歌って 同期会で、サークルのB会 我々北大を卒業したものは 広く知られている北大寮歌 ぬ想いに・・・・・」。これは で、あるいは結婚式などい 「都ぞ弥生」の詩である。

今です。

香標う宴のむしろ、 都ぞ弥生の雲紫に花の つきせ

か気持ちよく戻ってくるの な日々が酒の勢いもあって 交わした日々などいろいろ 現実に打ち砕かれて酒を酌 輪になっ

ると愛着も大きい。それだ る教授に話したところ、 足りなさを感ずることも多 寮歌がない。最後の盛り上 ける「都ぞ弥生」のような は数限りないが、北大にお こに来て約12年、この間出 る不思議な歌といえよう。 気持ちよく夢と勇気を与え らよいなあと思っている。 なくてもよいから生まれた けにこの大学の伝統に根ざ ないが、教官として12年、 いらぬおせっかいかも知れ ・・・・・ということであった。 は学生運動の巣になるので 生サークルの集まりで、 い。旭川医大に来た当初学 かわからないが何となく物 りのなさといったらよいの がりといったらよいのか締 席した結婚式やパーティー な歌がないことである。 うことの一つにはこのよう した素ばらしい歌が寮歌で 期生から今まで教えてく 旭川医大へ来て残念に思 関谷千尋 ح あ 寮

体

バドミントン同好会

職員バレーボール部

職員卓球同好会

職員硬式庭球部

軟式テニス同好会

アイスホッケー部

職員ゴルフ倶楽部

釣魚会

職員山の会

茶の湯同好会

スキー同好会

免疫血

職員囲碁同好会

職員野球部A

職員野球部B

4

レクリエーション団体

名

幹

田中

鮫沢

紙谷

小浜

阪井

小出

小浜

樋口 順-

中田

小峯

伊藤

千崎

代行佐藤

西岡

Ξ

ました。 得て、また、家族、友人等 **逾までの三日間、ゴードー** いの中にも熱戦が展開され の応援もあり、 ハニーレーンを会場に行わ 十一月十八日/8から二十日 職員ボウリング大会が去る クリエーション行事として 昭和六十二年度の職員レ 総勢一三〇名の参加を 和気あいあ

年齢、性別を問わず気軽に 種目の一つであり、昭和五 のうちでも実施要望の高い 本学レクリエーション行事 参加できるスポーツとして 職員ボウリング大会は、

今年で丁度十回目となって 十三年以来毎年実施され、 リエーション行事には、こ ボウリング大会のほか、 本学の本年度の職員レク

今回の大会成績(上位十 は次のとおりです。

たソフトボール大会、 既に夏季行事として実施

ジャ

覧

穂

俊則

輝美

博

誠

隆弘

郁子

富雄

邦夫

初江

政信

茂

優

連絡 先電話番号

2127

2651

2 1 5 4

3 1 2 4 3 1 3 0

2 1 1 7

2206

3 1 3 3

2 2 2 1

2 2 2 4

2 1 7 3

3 1 3 8

2 1 1 4

2 2 5 6

仕事で疲労した心身に再び るもので、健全な文化、教 井英樹、九位 渡辺博文、 進計画の一環として行われ 家公務員法に定める能率増 位 レクリエーションは、 体育等の活動を通じて 高橋秀吉 二一三点 高橋裕之、ハイゲー 佐藤 仁、八位 高橋秀吉、 高橋敬一 五位

職場全体の勤務能率を高め 親睦感を高め、それにより らせると同時に職員相互の 働く活力や意欲をよみがえ ることを目的としています。 冬季の行事としては、バレ 画券の割引があり、 ト券割引を予定しています。 ボール大会、スキーリフ

今後の

ります。 行事に多数の職員が参加さ れるよう期待するものであ なお、 本学には、 職員の

化されるとそれに少しでも

団体に加入を希望される方 これらのレクリエーション 種々の活動を行っています。 それぞれに学内大会等の実 て次の十四同好会等があり、 及び活動計画を知りたい方 施や学外大会等への参加等 は、それぞれの団体の幹事 レクリエーション団体とし お問い合せ下さい。

通年行事として実施中の ンボプール割引券の発行 映

今後もレクリエーション うために各種学会、専門家 化されたのである。 検査技師法等が次々と法制 診療放射線技師、臨床衛生 の答申により、 の昭和二十年代から栄養士、 らの看護婦は別として戦後 新しい職能が資格・法制

問題で、なかなか法制化が の臨床衛生検査技師法も昭 困難であり、 体から業務範囲の重復等の 実際の業務であった患者を 和四十六年改正されるのに 展するようである。 関連する専門学会・職能団 直接検査する心電図・脳波 十数年を要した。それまで 力関係へと発 私たち 度が誕生することがほぼ確

制限となるのに十数年を要 呼吸機能検査などの生理 ことにより国家試験の受験 講習を一五○時間受講する 経過措置として、これら生 たようである。それまでの は検討委員会でほぼ終了し 養成所などのカリキュラム 資格が得られるようである。 が五年以上で、 命維持管理装置に実務経験 定したようである。 他の職種と重復 しかも指定

> 種の一つであるといわれる。 者に接する機会の少ない職査技師は病院の中で一番患

業務の分極化が進

ほど患者不在の医療になる

組織が巨大化すればする

と言われる。私たち臨床検

の職種を一日も早く資格化 ならないと思う反面、 医療の狭間を埋めなければ 中で他の医療職と協調し、

狭間

して欲しいものである。

信岡

が強く規制さ 性と精度管理 の検査の重要 菌検査は、

そ

即ち、

臨

三師と看護婦を中心とす ある。 れば誰でも検査できるの ければ、医師の指示さえあ 床検査技師の名称を用いな 名称制限がある。 れつつあるにもかかわらず

ラメディカルと呼ばれて久 を呼び方が変ったにせよパ は間接的に係る医療従事者 ら医師以外の患者に直接又 る医療も約四十年程前か

さて、ここ二、三年前か

務を行うために、または補 専門化と多極化する中で医 士)の他に、医師本来の業 科学の進歩に伴い医療の 薬剤師そして看護婦 明治維新か の人工透析、ICU、 ら臨床検査技師も含めて腎

規則の検討後、昭和六十三 が成立し、政・省令などの 年五月「臨床工学技士」 無資格者)から昭和六十二 管理装置の操作、 域である。即ち、 数年前から医療の狭間にあ た。これらは、それこそ十 社会問題化するものもあっ 機器取扱いなどをめぐって スタッフの無資格者による 心肺装置等パラメディカル って資格化されなかった領 を業務とする学会認定者 国家試験資格制 保守点検 生命維持 法

るばかりである。 ければ、スキ間、 めていくのかを前提としな あるが、現実の医療の現場 規制を要求するのも当然で 中である。職能団体は自分 液検査などの業務範囲につ 図・血液ガス・生化学・血 ではこれらの狭間をどう埋 達の職域を守るため種々な いては各種職能団体と協議 する業務内容、 例えば心電

## 状 況 診 療

で

|            |           | 入                   | 院      | 外 来                 |
|------------|-----------|---------------------|--------|---------------------|
| Ì          |           | 延患者数                | 稼働率    | 延患者数                |
| 9          | 月         | 15,655 <sup>人</sup> | 87.0 % | 15,819 <sup>人</sup> |
| 10         | 月         | 16,143              | 86.8   | 16,388              |
| 11         | 月         | 15,375              | 85.4   | 14,586              |
| 累<br>(62.4 | 計<br>~11) | 126,605             | 86.5   | 125,517             |